

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16.  
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 > 3 id. 18.  
 En las de Cuba y Puerto-Rico. . . . . Semestre, 6 peses en  
 oro, 2 año 8.  
 En Francia . . . . . Trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntimos de real línea.  
 Los comunicados y remotos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.  
 Todo pago se entiende per adelantado.  
 Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

### Extranjero.

El comité revolucionario ruso se ha atrevido á distribuir medallas de cobre, destinadas á conmemorar el atentado contra el czar. Estas medallas representan por una cara al emperador á cuya cabeza apunta un revolver, junto al cual se lee «¡Abajo el despotismo!» La otra cara ostenta la figura de una matrona, representante de la libertad, que ofrece á un grupo de paisanos pan y sal, y debajo se lee la siguiente inscripcion: «Por la libertad y por el pueblo».

Esta medalla ha circulado durante un dia entero entre los agentes de policia, los cuales, no sabiendo leer, la tomaron por una moneda conmemorativa del fracaso del atentado contra el czar; pero todo se descubrió cuando los jefes de la policia recibieron la medalla.

—La huelga de los tejedores de San Quintin, (Francia) continúa con bastante gravedad ascendiendo en la actualidad los huelguistas á cuatro mil obreros.

### Correspondencia Particular de LA LUCHA.

Madrid 23 Mayo de 1879.

Sr. director de LA LUCHA.

Mi distinguido compañero.

El embajador extraordinario del celeste imperio, ha tenido hoy una larga conferencia con el presidente del consejo de ministros acerca de varios asuntos de carácter internacional y de grande importancia para ambos países.

Dícese que no sería difícil la celebracion de algun trato ventajoso para los intereses de España, aprovechando las buenas disposiciones que manifiestan hácia nosotros el gobierno chino, con respecto á nuestras posesiones ultramarinas.

Un conocido político que se agita en los mas altos círculos oficiales, hablando de la cuestion de las presidencias de ambas cámaras, decia que el Sr. D. Arsenio Martínez Campos antes que á nadie habia ofrecido la del Congreso al Sr. D. José Posada Herrera á quien consideraba en alto grado por su respetabilidad politica y por sus grandes merecimientos, pero que el retirado en Llanes, agradeciendo en lo que vale tan espontáneo y honroso recuerdo, escusó la aceptacion del espresado alto cargo, sin que se entienda por esto que disiente de los propósitos que aquel trata de desarrollar en el poder, añadiendo que estará á su lado para prestarle su mas leal y desinteresado apoyo así como tambien sus íntimos amigos.

Hay quien supone, en vista de estos antecedentes y de otros que indicó pero que no quiso espresar, que el Sr. Martínez Campos cuenta con el concurso de hombres de gran talla en la política, que compiten dignamente con aquellos que quisieran imponerles su tutela, y que algunos de los actos que ha realizado desde que tomó las riendas del gobierno, no son completamente ajenos á la voluntad de aquellos presuntos consejeros que han conseguido apartar al gefe del gabinete de la senda que parecia conducirle

al campo del historismo moderado, de cual parece desde entonces, alejarse cada vez mas.

Á las insinuaciones inspiraciones se atribuye la resolucion formada por el primer consejero de la Corona, de prolongar su estancia en el poder para realizar proyectos que no se mencionan por que no es este el momento de lanzarlos á los vientos de la publicidad.

Dichos proyectos son de tal significacion, que evidenciarán de una manera clara y terminante, la política que el actual presidente del Consejo de ministros viene á hacer sin mistificaciones de ningun género. Que hasta que esto suceda, nadie podrá conocer con acierto el programa de éste ni el número ni calidad de las personas que formarán á su lado y que cada paso que dé en su camino ya trazado, ha de ser una sorpresa para muchos políticos sin distincion de matices que, presumiendo conocer sus planes, no vacilan en formular los mas estraños augurios, sin duda por que así conviene á sus miras, pero que nada de esto sucederá.

Una carta recibida hoy de Paris dice que nuestro embajador Sr. Marqués de Molins, en la primera visita que hizo al ministro del exterior de la república francesa, le habló largamente de los firmes propósitos que tiene el gabinete de Madrid de estrechar mas y mas las relaciones buenas que reinan entre ambas naciones, y que todos sus esfuerzos se encaminarian á llegar á tan deseado fin.

Después, dice la carta que el re-

ferido Sr. marqués habló sobre la estancia en el territorio francés, de algunos españoles que, por sus antecedentes revolucionarios, habian sido espulsados por los gobiernos que antecedieron al actual y que la vuelta de aquellos á Paris por un acto de generosidad del que hoy rige los destinos de la Francia, inspira algunos temores de que dichos emigrados, abusando de la hospitalidad que les ha sido dispensada, puedan fraguar maquinaciones contra los intereses generales de España. Que el ministro del exterior le contestó que espera que los espresados temores no se realicen; pero que si algo intentan en el sentido espuesto, los consejeros de Mr. Grevy, gefe del Estado, obrarian con la eficacia que exigiese el caso, y sin contemplaciones de ningun género para con nadie.

Nuestro representante, dice la carta, salió muy satisfecho de la repetida entrevista, así como tambien de la que tuvo con el presidente de la República quien le trató con las mas altas distinciones.

El Corresponsal.

Muy Sr. mío y amigo.

Madrid 24 Mayo 1879.

«El Imparcial» dice en su número de hoy, que al siguiente dia de la llegada de D. Francisco Romero Robledo, se verificará una reunion de ex-ministros del partido conservador liberal á fin de oír la opinion de todos sobre la situacion politica.

Los amigos de confianza del señor Cánovas del Castillo dicen públicamente, que semejante reunion

que ató á su cuello, y que depositó sobre su corazón. Tres años despues era hermana de la caridad. En todas partes la bendecian por su dulzura, sus virtudes y su bondad inalterable. Toda su fortuna pertenecia á los pobres.

Dar pan á los que tienen hambre, vestir á los que tienen frio, consolar los sufrimientos humanos, esta es la mejor manera de amar á Dios.

Cuando entró en el convento, dejó el nombre un poco mundano de Silvia, y se hizo llamar por Sor Margarita.

Sor Margarita ha muerto hace algunos meses, á la edad de veinte y siete años apenas. Segun su voluntad, se la ha enterrado con la flor que tanto queria. Al principio de la primavera última, el césped de su tumba se cubrió de margaritas, donde la pobre madre fué siempre á llorar.

El padrino Juan murió al año siguiente, con el sentimiento de no haber tenido mas que tres generaciones de ahijadas.

Fin.

lágrimas en los ojos:

Madre mia, quisiera entrar en un convento y ser hermana de la caridad.

Madama de Viorne, persuadida de la vocacion de su hija, accedió á sus súplicas, pensando solamente lo vacía que quedaria la casa cuando Silvia se ausentara.

no tiene razon de ser, primero: por que los hombres mas importantes de la espreada comunion tienen dada ya su opinion sobre el asunto en cuestion. Segundo, por que la línea de conducta que han de seguir, está trazada por su jefe y no tiene para que tomar acuerdo alguno, con tanto mayor motivo, cuanto que éste tiene facultades para obrar por sí y ante sí sin necesidad de consultar á sus parciales que han depositado en él su mayor confianza. Y por último, por que cualquier reunion que tuvieran hoy, pudiera dar lugar á susceptibilidades entre los intimos de Martínez Campos y Silvela (don Francisco) que pudieran explotar los comunes adversarios.

Varios individuos preparan una gran manifestacion al citado Romero Robledo á su entrada en Madrid. Al efecto, los manifestantes que se cree han de ser muy numerosos, se reunirán en la estacion de Atocha media hora antes de la llegada del tren y despues le acompañarán todos hasta su casa.

Los periódicos conservadores dicen enviarán su representante para que den cuenta del acto.

El ministro de la Guerra se ocupa en el día de un importante proyecto, que por cierto ofrece su realizacion dificultades y que, si las vence como es de esperar, es mas que probable que para la revista de Julio ó de Agosto próximos, quede por completo estinguida la clase de reemplazo, pues los dos mil hombres de todas las armas de coronel abajo que se encuentran en esta situacion, serian inmediatamente colocados.

El Sr. Martínez Campos ha mostrado grande empeño en realizar esta medida que considera indispensable para el bienestar del ejército.

Segun mis noticias que tengo por fidedignas, el marqués de Orovio en vista de las razones de fuerza mayor que le han sido espuestas por el ministro de la Guerra, ha aceptado el aumento que se consigna en el presupuesto de dicho departamento, con destino á atenciones de carácter muy preferente en las circunstancias actuales.

El Sr. D. Francisco Silvela, una hora antes del consejo de esta tarde, ha tenido una entrevista con el pre-

sidente para leerle el proyecto del mensaje régio cuya redaccion se le habia confiado.

En seguida, estos dos señores se trasladaron al Palacio de la Presidencia en donde les esperaban sus compañeros de gabinete. Este se constituyó en sesion que dió principio por la lectura del enunciado proyecto del discurso de la Corona, que dió lugar á una animada discusion en la que tomaron parte todos los asistentes, dando por resultado el acuerdo de algunas reformas que parecían no afectar gran cosa á las cuestiones fundamentales que en el mismo se tratan. *El Corresponsal.*

Hostalrich 27 Mayo 1879.

Muy Sr. mio y de mi distinguida consideracion: Por fin la Sala de lo criminal de la Audiencia de este territorio ha dictado sentencia en la ruidosa causa que se siguió contra D. Lorenzo Regás y D. Manuel Pi á consecuencia del asesinato cometido hace unos dos años en la persona del que fué Alcalde de Breda Don Adjutorio Battle. Brillantísima bajo todos conceptos fué la defensa que de los procesados hizo nuestro distinguido amigo Sr. D. Francisco de P. Rius y Taulet quien, con arrebatadora elocuencia, supo llevar al ánimo de la Sala sentenciadora el convencimiento intimo de la inocencia de sus defendidos. No somos juristas, pero al sentir en el día de la vista la bella y correcta frase del señor Rius y Taulet, auguramos desde luego que la Sala, en su superior ilustracion é inspirándose siempre en los eternos principios de justicia, sobreesería en su día en la causa que se ventilaba. Asi ha sucedido y, por sentencia de aquel dignísimo Tribunal, el procesado Manuel Pi vuelve al seno de su familia y de la amistad. Bien por el señor Rius y Taulet que tan brillantemente ha sabido defender á la inocencia! No hemos tenido el honor de conocer personalmente á D. Adjutorio Battle y sentimos en el alma que una mano elevada acabara con una existencia jóven y llena tal vez de esperanzas; pero á la par que deploramos y combatiremos siempre el asesinato, duélenos tambien que sin tener pruebas suficientes para ello, se

ataque la honra de dignísimos amigos nuestros como ha sucedido durante la sustanciacion de la causa á que se refiere la presente. Fuerza es confesar que durante dos años ha venido creándose una atmósfera irritante contra el partido liberal de Breda, y muy especialmente contra alguno de sus reconocidos jefes á quienes se ha tratado de presentarse como causantes de la sentida muerte de que fué victima el infortunado D. Adjutorio Battle. Convendría á alguien arrojar sobre los liberales de Breda una nota que los inhabilitase en el concepto público, y se estimaron buenos todos los medios con tal de llegar al fin propuesto.

Por esto venimos hoy á recoger el guante tirado sobre un partido decente y honrado, y que á diferencia de otros no agela nunca al asesinato y al incendio para la realizacion de sus ideas. Los liberales de Breda tienen muy limpia su historia, y si han sabido batirse como buenos en defensa de una idea y de las instituciones patrias, no han besado nunca la mano de asesinos como Savalls, ni mucho menos han aconsejado á hombres como Miralles el fusilamiento de algunos infelices llevado á cabo por aquel jefe de patulea sin formacion alguna de su ario, y solo por complacer á ciertas personas de corazon mezquino y sedientas de venganza. Estos son los hechos que deben tenerse presentes, como tampoco pueden olvidarse los varios crímenes que en Breda se cometieron durante la guerra civil última y las lágrimas que hallá se hicieron derramar á ciertas familias que vieron desaparecer á alguno de sus individuos traidora y cobardemente asesinados por las bayonetas carlistas.

Conste por fin, que mientras los liberales de Breda encerrados en la torre de aquella Iglesia se defendian de un considerable número de carlistas, algunos otros vecinos de dicha villa indicaban á estos últimos el sitio mas á propósito para abrir brecha y acabar con la vida de aquel puñado de valientes que fueron honra y admiracion de España y declarados mas tarde por su heroismo beneméritos de la patria. Allí estaban nuestros particulares y buenos amigos D. Benito Muni y D. Baudi-

lio Sagrera, y allí estaban tambien los que acaba de absolver la Excelesima Audiencia del territorio Lorenzo Regás y Manuel Pi sobre cuya frente ha querido ponerse inutilmente el estigma de cobardes asesinos, cuando despreciando su vida y las afecciones de familia, buscaron cien veces la muerte defendiendo el honor del pueblo en que nacieron y la vida de sus convecinos.

He de concluir, amigo Director, pues no quisiera abusar de su indulgencia ya que me propongo en otras cartas ocuparme de la poblacion de Breda, á fin de que se conozca lo poco que valen ciertos hombres. *El Corresponsal.*

**Gacetilla General.**

Llamamos la atencion del Ayuntamiento sobre el estado intransitable en que se halla el camino vecinal que, desde la puerta de S. Pedro, se dirige á S. Daniel y el cual se va quedando como el gallo de Moron, puesto que á la vista y á sabiendas de la autoridad, se ha ido angostando, de modo que en algunos puntos apenas puede pasar un solo carro; sabemos que el Sr. Gobernador ha recordado la inhumanidad de veces á la espresada corporacion el arreglo de dicha via, pero sin resultado.

Derríbense los muros que se han construido fraudulentamente lindantes con el camino por la parte de la montaña construyéndose otros de sostenimiento por la parte del Galligans, y entonces tendrán los habitantes de Gerona un cómodo camino para salir al campo, y al mismo tiempo los que tengan propiedad por aquella parte, y los vecinos de S. Daniel, Campdurá y montaña de los Angeles, podrán transportar con facilidad sus productos agricolas á sus casas y á los mercados.

San Daniel, pueblo insignificante, ha trabajado siempre mucho mas en los caminos de su término que el Ayuntamiento de la capital que no ha hecho nada ni siquiera arreglar el pavimento de dicho camino, teniendo como tiene allí, la grava á mano.

Debiera tambien considerar el Ayuntamiento como camino veci-

1231

LA LUCHA

lecturas en los ojos:  
 Me he acordado de una vez  
 y me acordaba de la caridad.  
 Me acordaba de la caridad  
 cuando solamente lo hacia para quedarme la casa  
 cuando Silvia se suscitaba.

1232

LA LUCHA

que él á su cuello y que él se acordaba  
 de los años que me habian de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar

**CAPÍTULO X.**

Cuando él me habia de dar  
 me acordaba de la caridad  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar  
 cuando él me habia de dar

La margarita no se habia marchitado; el boton amarillo parecia ostentar una sonrisa de oro fino engastado en un collar de marfil, y las hojas habian conservado su frescura aterciopelada; además, exhalaba un poco olor de incienso. Silvia amaba mucho á su margarita, pero tenia en el alma otra flor mucho mas hermosa; era su inocencia. El día que tomó el hábito, metió la margarita en un escapulario

nal, el que de la puerta de Figuerola se dirige á la barca de S. Poncio de Fontajan, no permitiendo que los carros que van á buscar arena para las obras de albañilería que se practican en esta ciudad y extramuros, se extraigan como se efectúa en el punto que sirve de paso para embarcarse personas, carros y ganado de toda clase pues con ello se deja muy mal parado y removido y bajo el terreno, lo cual dificulta el tránsito que por poco que aumente el caudal de las aguas del río, todo queda invadido por el Ter.

Debe tenerse en consideración, que todos los pueblos situados al Norte de la corriente de este, desde Amer hasta Gerona, que son muchos, no tienen otra vía de comunicación para dirigirse á la capital en tiempos de avenidas.

Para evitar los perjuicios que la extracción de arenas en el punto que hoy se verifica puede producir, bueno sería que se señalase para esta operación el lecho que queda en el álveo, desde el paso de la Barca, en sentido de aguas arriba.

—Al ser retirado el sábado último del mercado uno de los bueyes que para su venta había sido presentado al mismo, se espantó al llegar á la calle de las Ballesterías, y saliendo disparado por las de Caldereros y Barca, atropelló á tres ó cuatro personas, causándolas contusiones de más ó menos consideración y produciendo á los demás transeúntes que discurrían por dichas calles el susto consiguiente.

—Se halla vacante la plaza de cartero del pueblo de Rupia.

—Por medio de bailes y fuegos artificiales conmemorará hoy la ciudad de Figueras el aniversario del ataque que contra dicha plaza dirigieron los carlistas.

—Ha sido nombrado registrador de la propiedad de este partido, en reemplazo del Sr. Senpan, que fué trasladado á Málaga, D. Juan Armada de la Peña.

—Anteayer empezó la fiesta mayor de Llagostera, la cual termina hoy.

—La Junta provincial de Instrucción pública, ha participado á los maestros de esta provincia la toma de posesión del Inspector de 1.ª enseñanza de la misma D. Ricardo Tena y Ruiz.

—Con motivo de las lluvias que cayeron durante la tarde y noche del último sábado, el Ter tuvo una regular crecida en su corriente que llegó á impedir el paso por la barca de la Sella y otras.

El correo procedente de Amer que debió llegar el domingo, no lo verificó hasta el lunes á las once de la mañana.

—El domingo último á causa de la lluvia, la música de Albuera no tocó en la Dehesa. Por el mismo motivo hubo de suspenderse por la noche el baile anunciado en los jardines del Centro.

—La sombrería del Sr. Sendra, acaba de trasladarse á la tienda número 11 de los arcos de la plaza de la Constitución, en la que ha presentado un variadísimo surtido de sombreros de última moda.

—Ha sido nombrado cartero interino de Palafrugell, D. Miguel Basart y Mató.

**TEATRO.**—El último sábado por la noche tuvo lugar en nuestro coliseo, el debut de la compañía de ópera á cuyo frente se encuentra el señor Ponsini. Se puso en escena la popular ópera del maestro Verdi, *Il Trovatore*, la cual se repitió el domingo en medio de una lucida concurrencia.

Con objeto de no repetir nuestra opinión, nos ocuparemos de la eje-

cución que tuvo el domingo, toda vez que con la audición de la primera noche no es posible formar juicio exacto de los artistas, dos de los cuales—el tenor y el bajo—según noticias, se han presentado en las tablas por la primera vez en su vida, motivo mas que suficiente para que así procedamos.

La Tiple Señorita Tresols, tiene una voz simpática y dulce; llena en la parte baja, algo velada en la cuerda media y vibrante en la alta. Cantó con gusto especialmente el aria de salida, y con energía en el terceto final del primer acto. El público la aplaudió con justicia, teniendo en cuenta su juventud y el poco tiempo que hace emprendió su carrera artística. Podemos decir, que la Srta. Tresols promete ser una buena tiple si continúa estudiando y adquiriendo el conocimiento de los secretos del arte lírico-dramático.

La Sra. Mugnaschi, contralto, demostró desde sus primeras notas, que conoce la escena y el canto. Su voz es fresca, llena en sus notas de pecho, flexible en las transiciones de pecho á cabeza y sonora y dulce en la cuerda aguda. Cantó su parte con mucho acierto y entusiasmo, conquistando aplausos y mereciendo los honores del palco escénico en su duo con el tenor en el segundo acto. En su parte correspondiente al delirio, demostró sentimiento, cualidad esencial para todo artista; frasea bien y conoce mas que regularmente la parte dramática.

Permitánnos nuestros lectores que, al hablar del Tenor Sr. Dasso, digamos metafóricamente que vamos á ocuparnos de un diamante en bruto, de un tesoro medio escondido, de una garganta privilegiada colocada en el cuello de un principiante, de un hombre que se presenta ante un público por la primera vez de su vida y que es la admiración de los inteligentes en particular, por las cualidades de su voz portentosa.

El Sr. Dasso, según nuestras noticias, es un modesto hijo del pueblo dedicado al trabajo manual desde su niñez hasta hace unos seis meses que, abandonando su taller en Italia, se dedicó á estudiar el divino arte, con objeto de aprovechar el tesoro de su voz y ser artista. Con estos antecedentes, fácil será á nuestros lectores comprender que se trata de un principiante, como si dijéramos, de un aspirante á artista dotado de una voz maravillosa, imponderable en toda la extensión de la palabra; pero poco adiestrada todavía, sin escuela real, sin educación artística y sin conocimiento alguno dramático, puesto que en seis meses á nadie es dable poder exigir lo que humarmente no es posible adquirir.

La voz del señor Dasso es llena, suave, pastosa, extensísima, vibrante y extremadamente simpática. Carece de esa flexibilidad que solo produce el arte y su estudio; le falta las modulaciones propias de la educación musical, pero en cambio, la propia naturalidad de sus vibraciones suple en parte estos defectos que, aunque son notados por el menos experto, se olvidan ante las demás condiciones de un torrente de notas claras, rada vacilantes y atrevidas.

Desde los primeros momentos, el público se interesó vivamente por este cantante y su entusiasmo llegó al colmo del frenesí cuando, al llegar al *matre infelice*, dió un *dó* de pecho con la naturalidad y valentía que de seguro no se han admirado en el aplaudido Tamberlik cuando en sus buenos tiempos daba el mismo *dó*. Aplausos entusiastas, unáni-

mes en la primera noche obtuvo el Sr. Dasso; aplausos entusiastas, frenéticos y unánimes con ramos de flores que le fueron arrojados desde un palco proscenio de primer piso, fué lo que obtuvo el simpático tenor en la segunda noche. ¿Y cómo no ha de dar ese *dó* que tampoco veces se oye en la escena, si el Sr. Dasso llega al *re* sin grande esfuerzo y dá el sostenido si se violenta un poco?

Este cantante está llamado á ser un primer tenor de fuerza si, no tomando los aplausos como premio á su mérito artístico, estudia con afán y sigue con valor creciente la espionosa carrera que ha emprendido, carrera llena de dificultades que se salva siempre con voluntad y aplicación, mayormente cuando se cuenta con un tesoro como el que tiene en su laringe el Sr. Dasso. Hay que añadir á lo dicho, que este artista repitió su *Matre infelice* y dió de nuevo el *dó* en ambas noches.

Del baritono Sr. Ponsini, poco podemos decir, puesto que el público de Gerona lo ha aplaudido ya en otras ocasiones. El Sr. Ponsini es un artista en toda la acepción de la palabra: canta con gran sentimiento y entusiasmo, es un excelente profesor, conoce los secretos escénicos y el auditorio no se cansa de verlo, de oírlo y de aplaudirlo. Tal es el juicio ya emitido y que hoy confirmamos respecto á este artista, que tiene el privilegio de sentir y con él hacer sentir al espectador que permanece pendiente siempre de sus notas y frases que dice admirablemente. El público le colmó de aplausos, especialmente en el terceto final del primer acto, en el aria del segundo cuadro acto segundo y en el duo con la tiple que salió á las mil maravillas.

El Bajo Sr. Baschetti está en el mismo caso del Tenor. Su voz privilegiada, cuya frescura encanta, acusa desde los primeros momentos que pertenece á un novel artista cuyo porvenir puede ser de gloria y provecho si, con aplicación y voluntad, estudia para llegar á ser un artista. Voz llena, agradable y extensa, unida á una figura simpática, es lo que el público admiró y aplaudió en el aria de salida, única pieza de mérito que se encuentra en la partitura. Lo que decimos hablando del señor Dasso, lo hacemos extensivo al Sr. Baschetti, ya que en ambos concurren las mismas circunstancias, exactamente las mismas. Son dos esperanzas del arte lírico.

Los coros, aunque débiles por el número, estuvieron muy acertados y la orquesta como de costumbre, muy bien. A todos mandamos nuestra enhorabuena y en especial al señor Subegas, cuya dirección acertadísima contribuyó eficazmente al éxito de la obra. El Sr. Subegas es un acreditado profesor, y si la fama no lo pregonara, la dirección de estas dos noches lo hubiera justificado plenamente. El maestro que dirige, que toca y no abandona un momento á los artistas, todo á un tiempo, bien merece que desde nuestras modestas columnas le consignemos nuestros aplausos que podran ser pobres, pero en cambio son sinceros.

Para concluir, vamos á dirigir una súplica á las autoridades. Al finalizar el último cuadro de la ópera en

la noche del domingo, un individuo que ocupaba desgraciadamente una butaca, cometió una acción solo propia de los que habitan las cuerdas y comen cebada. La indignación que tal indecencia produjo en todas las personas decentes, fué grande y mas grande el disgusto al ver que por ningun agente de la autoridad ni de la empresa, se dió al menguado la lección que merecía y á que tiene derecho el público. La súplica pues, consiste en que se esté á la mira y cuando otra vez se cometa tal falta de educación y de decoro, se escarmiente al desgraciado y grosero en una pieza, que así falta á su propia dignidad y al respeto que merecen cuantas personas asisten al teatro, centro de buena educación y nunca pocilga inmundada en donde los cerdos tengan libertad completada acción. —B.

**SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la Celiciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la**

### Revalenta Árabe.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones dispepsias, gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. —90 mil curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskov, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuar de Decies, par de Inglaterra, el señor doctor catédrico Vurzer etc.

*Curá num. 48.816.*—Certificado del célebre doctor Rodolfo Burzer.—Bona 19 julio de 1855.—La «Revalenta» reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en las diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las de los riñones y la vejiga, los engorgamientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consunción.

Doctor R. Vurzer, miembro de varias sociedades científicas.

A. Bruneliere, presbítero

*Curá num. 78.364.*—Del señor de y la señora Leger, de enfermedad del hígado diarrea, tumor y vómitos.

—Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata, media libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs; y de 24 libras 300 rs.

Depositos en casa de los mejores boticarios y utramariuos.

Du Barry y C.ª, (Limited), Valverde, 1, Madrid.

## TEATRO.

Funcion para el jueves 29 de Mayo.

Estreno de la Opera en 1 actos

## RIGOLETTO.

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS

DEL LICENCIADO EN FARMACIA B. OCHOA.

Para combatir todas las enfermedades nerviosas en general y en particular la epilepsia ó accidentes nerviosos tenidos hasta ahora por incurables.

Es tan infalible y eficaz la virtud de estas pastillas en la epilepsia ó accidentes nerviosos por inveterados que sean, que no hay un caso que siguiendo el sencillo plan que fijo en mi prospecto no haya obtenido la curación radical.

Para conocimiento de los señores profesores diré, que mis pastillas obran como sedante de los sistemas nerviosos y vascular y anestésico de las mucosas.

Los pedidos de pastillas ó prospectos; dirijanse al autor, Juanelo, 12 y 14, entre-suelo derecha, Madrid ó á sus depositos.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

Santo de hoy; S. Justo de Urgell y otro S. Justo.  
Santo de mañana; Sta. Teodosia y san Justo.  
Cuarenta Horas; Iglesia del Mercadal.

Imprenta de LA LUCHA.  
Plaza de las Coles núm. 39, piso 2.º

**Anuncios.**

**LÉASE**

Los mas distinguidos facultativos, los

centros médicos, la prensa, en general, recomiendan muy especialmente para la curacion del Histerismo (Histerich) Gastralgia, (Mal de Cor), Epilepsia, (Mal de San Pau), Dolores nerviosos, dolores de estómago, digestiones difíciles, debilidad, escosos tibiosos y demás enfermedades nerviosas y del estómago, *El Elixir de Laria*, preparado por el Dr. Esterriol, como precioso remedio para la radical curacion de estas enfermedades.

Depositorio en Gerona, D. Francisco Viñas, Farmacéutico, calle de la Cort-Real. 5m

**DEPENDIENTE.** Se necesita uno en el comercio de D. Antonio Colodon. 542

**Farmacia de Aguilar.**

**HIERRO DIALIZADO AGUILAR**

preferido por los médicos mas eminentes para combatir la anemia, clorosis, debilidad, estenuacion, etc., á todos los otros ferruginosos.  
EL HIERRO dializado se mantiene en disolucion sin tener ácido alguno que facilite tal estado.  
EL HIERRO dializado se encuentra en estado idéntico al que existe en los glóbulos rojos de la sangre.  
EL HIERRO dializado no es astringente, no produce cólicos ni restricciones, ni tiene los inconvenientes del hierro metálico y de sus sales. Es tolerado por los estómagos mas delicados, absorbido y asimilado sin alteracion del jugo gástrico.  
Precio de un frasco de lujo con estuche y cuenta-gotas, 3 pesetas.  
JARABE DE HIERRO DIALIZADO. Los mismos usos que el anterior, siendo agradable al paladar. Precio del frasco, 2'50 pesetas.  
Véanse los prospectos. 4m

Ramblla del Centro, 37.

**Sucursal subida del Puente de piedra núm. 1.**

**COSEER**

Unicamente con la  
**Máquina ESCUDER**

Sucursal en Gerona, subida del Puente de piedra núm. 1, frente la plaza de la Constitucion. — No equivocarse —

**8 RS. SEMANALES**

Sucursal en Gerona, subida del Puente de piedra núm. 1, frente la plaza de la Constitucion. — No equivocarse —

Unicamente con la  
**Máquina ESCUDER**

**COSEER**

**SE RECOMPONEN TODA CLASE DE MÁQUINAS.**

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impurea provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.  
Las *Píldoras Holloway* restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nerbios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, xford-street, Londres.

**ABERTURAS DE REGISTRO.**



**VAPORES CORREOS**

**A. LOPEZ Y COMPAÑIA.**

Saldrá de Barcelona el dia 24 de mayo para Cádiz, y de este último punto para

**PUERTO-RICO Y LA HABANA,**  
**EL VAPOR MENDEZ NUÑEZ.**

Admitase pasajeros y carga.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

**SOCIEDAD GENERAL**

**de Transportes Marítimos por Vapor.**

**COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.**  
Se emplean solo 26 dias en el viaje.—Sale de Barcelona fijamente el 17 de cada mes.  
Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores,  
*La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Picardie, admitiendo carga y pasajeros.*

**Para Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 17 de Junio

**UN GRAN VAPOR de 3.000 toneladas.**

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia **DON ANTONIO BOXA.**

**MENSAJERIAS MARITIMAS.** (Antes Imperiales.)

**SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa**

Salidas de Marsella. Todos los domingos á las 10 de mañana.  
Salidas de Barcelona. Todos los miércoles á las 4 de la tarde.  
Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el *ARETHUSE*. Tiene cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores *Civitavecha, Genova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y atlántico.*

Nota.—No se dan pasajes á bordo. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, **DON ANTONIO BOXA.**

**LA MODA**

**ELEGANTE ILUSTRADA.**

Se publica los dias 6, 14, 22 y 30.  
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de tra-

bajos á la aguja, crochet, tapiceria en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números en muestra.

Abeuradors 8, Gerona.

**MAQUINAS**

PARA COSEER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

**Venta á plazos**

**DIEZ REALES SEMANALES**

LACOMPAÑIA FABRILSINGER que recibió por la superioridad de sus máquinas en Viena 1873 y en Filadelfia 1876

**EL PRIMER PREMIO**

Ha obtenido en la Exposicion de Paris de 1878

**MEDALLA de ORO**



**Garantia legal**

**Y POSITIVA ENSEÑANZA GRATIS.**

LACOMPAÑIA FABRIL SINGER en el año 1878 ha vendido 356.432 máquinas ó sean 73.620 mas que en el año de 1877.

**ACEPTACION**

**UNIVERSAL.** Esta compañía es la única en el mundo que ha vendido mas de

**DOS MILLONES** de máquinas.

Esto prueba que la máquina para coser, legitima SINGER, es la que mejores condiciones reúne y la que todo el mundo prefiere.—Abeuradors, 8, Gerona.

**SE RECOMPONEN todas las máquinas legitimas SINGER.**